

Vitoria. Sábado 13 de Diciembre de 1902.

**HERALDO ALAVÉS**  
Recibe información telefónica directa de Madrid  
UNICO EN VITORIA que tiene conferencias telefónicas

## MARINA

Se habla muchísimo de Marina toda esta temporada. En los últimos días del Gabinete de Sagasta, el proyecto de la junta nombrada para estudiar todo lo referente a la construcción de una escuadra, fué objeto de los más variados comentarios.

La imaginación española veía ya surcando los mares veinte ó más acorazados con la bandera roja y amarilla.

La prensa trató el interesante asunto y cada periódico expuso una opinión, de conformidad con su particular criterio.

No eran pocos los que se asustaban ante la magnitud de los gastos que se decía era necesario hacer, para construir esas fortalezas móviles, que vienen á ser una verdadera prolongación del suelo nacional.

Sin embargo, no debe haber temores en el gasto, cuando este es absolutamente indispensable. El acierto en ese caso está en gastar; pero en hacerlo racionalmente y con arreglo á lo que la prudencia impone.

Lo primero es vivir, y si para vivir necesitamos barcos, vengan los barcos, barcos útiles que respondan á su objeto cuando llegue el momento de ponerlos en acción.

Mas dejemos nuestras opiniones para dar cabida á las extrañas.

Apenas se ha hecho cargo el señor Sánchez Toca del ministerio de Marina, cuando ya ha dado á conocer los proyectos que tiene el propósito de realizar en su departamento.

El señor Sánchez Toca quiere barcos para España, y según ha manifestado, propónese llevar con gran actividad lo que á la construcción de una escuadra haga referencia, siempre sobre la base de que los buques han de salir de los arsenales españoles.

Estos y otros proyectos del ministro de Marina han merecido generales aplausos, porque de ser sinceras sus promesas llegarán á hacer algo en la hasta ahora intangible Marina.

Oasi al mismo tiempo que las declaraciones de Sánchez Toca publican los periódicos las palabras que el furibundo Canalejas ha pronunciado en el Centro del Ejército y de la Armada, sobre el tema «Defensa Nacional».

Comenzó el exministro su disertación conviniendo con Silveira en la necesidad de establecer el servicio militar obligatorio. Las manos izquierda y derecha de la política española se han unido en accidental apretón.

Después habló de la necesidad urgente de construir una escuadra, previa una reorganización de los servicios.

Tambien en este punto están unidas la diestra y la siniestra políticas.

Si, en el punto de defensa nacional, no puede no haber oposición por parte de nadie, porque el haberla acusaría falta de patriotismo. Como más arriba hemos dicho, lo primero de todo es vivir y para vivir y en nada mejor que en vivir puede un Estado emplear su dinero.

El asunto es de los que no admiten discusión en cuanto á lo esencial; puede sí y debe discutirse la forma de llevar á cabo esa defensa nacional, porque harta ya España de gastar dinero inútilmente, no perdonaría el que una vez más volasen los millones y una vez más nos encontrásemos desarmados cualquier contingencia de esas que se llevan pedazos del territorio, que destrozan la integridad de los Estados.

C. M.

Ello sostendrá absurdos jurídicos sin que le estorbe la burla.  
Puertas dirá:—¡Yo lo mismo!  
Y así sucesivamente.

Nótanse ya en la Florida los efectos de la labor de don Feliciano Herrero, encargado desde hace bien poco de la dirección de los hermosos jardines.

A pesar de la estación en que nos encontramos, el señor Herrero trabaja, y como sabemos que se trata de una persona muy activa é inteligente, nos es dado esperar que en el verano contemplaremos ya en la Florida el resultado de los cuidados del nuevo empleado del Ayuntamiento, siempre en beneficio de la belleza de tan agradables sitios.

Antes de que se proveyera la vacante hacíamos un ruego en esta misma sección, un ruego anticipado á la persona que fuere agraciada con el nombramiento.

Pedíamos que la mano que en la Florida velase con esmero por su hermosura, se extendiera hasta el magnífico Prado, lugar susceptible, con reformas poco costosas, de ser el más encantador de Vitoria.

No hemos ahora de discurrir sobre cuáles pueden resultar las reformas más radicales, pues el señor Herrero es muy competente y nadie mejor que él está en condiciones de dar la iniciativa en la materia.

Nos limitamos á felicitar á dicho señor por las muestras que ha comenzado á dar de su actividad en provecho de Vitoria.

Existe un proyecto de gran importancia, desde el punto de vista sanitario.

Este proyecto ha sido concebido por los dignos señores que componen la Junta del Hospital Civil de Santiago.

Se piensa en lo siguiente: Tan pronto como el Polvorín que hoy se construye en «Las Neveras» esté listo para su objeto y queden libres los edificios de Judizmená, quisiérase instalar en los mismos, previas las reformas necesarias, un servicio de asistencia para las enfermedades epidémicas, respondiendo así á las mayores exigencias de la higiene.

La idea nos parece excelente; ahora solo falta que se lleve á la práctica, y no dudamos de que para conseguirlo ha de hacerse por quien corresponda todo lo posible.

314 **SUSAETA**  
MÉDICO  
Se ha trasladado de la calle Estación 41 y 43 á la misma calle 14—2.º

## Plática

El que no quiera enterarse de lo que pasa en el Concejo, puede leer las crónicas que publica *La Libertad*, en las que no se dá cuenta de los incidentes ocurridos entre ediles, sin duda para que los lectores del periódico de los dos telefonos crean que es todo paz y armonía entre sus amigos.

Ayer, por ejemplo, la sesión fué muy movidita, pero *La Libertad* se abstiene de dar detalles de la misma. Más aquí estamos nosotros para suplir sus faltas y decir al pueblo la verdad.

Ya suponíamos nosotros que el nombramiento de Oficial Letrado había de dar juego, puesto que de público se decía que los individuos de la mayoría se hallaban divididos respecto á quién habría de ocupar dicha vacante y estas diferencias, traerían su correspondiente jaleo.

Así sucedió en efecto. Como el asunto de nombramiento de Oficial Letrado no apareciese claro y concreto en el orden del día, sino amontonado con otro bajo el epígrafe *Instancias*, los concejales señores Aranegui, Arrilucea, Linacero é Irueta, pidieron con razón que los expedientes de los solicitantes quedasen ocho días sobre la mesa, á fin de que los concejales que no sabían que se iba á proveer el cargo, se enterasen de los méritos de los aspirantes, fijasen su atención en el caso, puesto que recibían de sorpresa la noticia de la provisión de la vacante.

La petición no podía ser más razonable, los motivos que la apoyaban eran de peso, pero ante la razón y los argumentos el caciquismo no repara y quiso salirse con la suya, aunque la suya fuese lo injusto y lo inoportuno, como sucede siempre.

Tras viva discusión, á veces no contenida en los límites de prudencia que se exigen en las Corporaciones, vino la votación y con satisfacción apuntamos el hecho de que los concejales que optaron por el examen de los expedientes y por que la provisión se hiciese teniendo conocimiento de ella todos los capitulares, constituyeron mayoría y el caciquismo puro quedó derrotado.

Enviamos nuestro aplauso sincero á todos los señores que votaron á favor de que los expedientes quedasen sobre la mesa y se evitase de esta manera la sorpresa que ciertos caciques mínimos querían dar. No reparamos en el color político de los ediles que obraron cuerdatamente. Nosotros no les juzgamos más que por sus hechos, y sus actos de hoy, merecen parabienes.

En cambio el periódico de las huidas por la tangente y los tropezos, se calla sin decir su opinión, porque es tan triste su suerte que no puede expresar más que

lo que le dejan, y seguramente que no le dejarán opinar sobre las discrepancias existentes entre los concejales de la mayoría.

¿En qué consiste que las renunciaciones de los cargos de concejales les han sido admitidas á todos los que las presentaron menos al señor Junguitu?

Si *La Libertad* pudiese hablar, aunque sea con permiso de quien la manda, nos sacaría indudablemente de las dudas porque su redactor jefe y *alma mater*, es edil de los que gallean y estará enterado de las causas de esas diferencias.

Y la extrañeza que esta escepción nos produce, tiene su explicación en que precisamente en el señor Junguitu está patente y clara la causa de su renuncia por haber entrado en la edad en que la ley le exime de ejercer el cargo edilicio.

En esto de las renunciaciones de varios concejales han sucedido cosas muy curiosas y dignas de ser anotadas para que el pueblo las conozca.

Cuando varios concejales independientes hicieron propósito de retirarse de la casa de la ciudad por razones muy atendibles, los caciques andaban reacios y tardos en admitir esas renunciaciones, temiendo sin duda el que llegase el caso de tener que realizar una elección y esto les arredra, porque saben que el pueblo ha comprendido que son una calamidad y desea echarlos del Concejo.

Pero se acerca el día en que hay que hacer el nombramiento de Oficial Letrado, y creyendo que los concejales á quienes aún no se les había admitido la renuncia, aunque la tenfan presentada, votarían á favor del pretendiente que no agrada al caciquismo, se cambió de opinión, y lo que antes eran tardanzas, se trocaron en actividades, y en un santiamén les fueron admitidas las citadas renunciaciones.

Así se obra en la casa de la ciudad, desde que en ella mangonean los caciques. Es conveniente que de ello se entere el pueblo que trabaja y paga y piense en llevar á los sillones del Concejo á personas que no sean políticas y se ocupen solamente en el bien del pueblo, hoy completamente olvidado.

No sabemos por qué le chocó al Síndico en la sesión de ayer, el que el señor Arrilucea le dijese que se habían dado varios destinos sin cumplir los requisitos que otros Ayuntamientos y otros Síndicos habían respetado.

Nosotros hemos dicho y probado eso á don Pepe sin que su periódico haya chistado, lo cual prueba que decimos verdad. Pero como hemos visto que lo dicho por el señor Arrilucea le molestó, vamos á repetírselo, esperando que le ha de molestar también.

Los puestos de aparejador de la cuadrilla municipal, el de capataz de policía urbana y el de conserje de la Plaza de Mercado se han dado por el señor Zárate sin que se hayan cumplido esas condiciones respetadas por otros Síndicos menos liberales que don José, pero también más encariñados con la razón y la justicia.

Y esto lo sabe todo el mundo, amigo don José. *Hasta en Belchite* tienen noticia de que no sirve usted para el puesto que ocupa. Y de ello no tenemos nosotros la culpa. La tiene usted que no hace cosa á derechas, como no sea favorecer á sus amigos, para lo cual es usted una verdadera notabilidad.

**DR. DIAZ HUIDOBRO**  
MÉDICO DENTISTA  
278 ESTACION 37, 2.º

## Una opinión sincera

Sr. Director del HERALDO ALAVÉS: Presente.

Mi distinguido señor y amigo: Siento mucho molestar su atención, pero habiendo leído en el número del HERALDO ALAVÉS de hoy un concepto equivocado respecto de los *intelectos concejales independientes*, que obraron de cierto modo cuando quedó vacante la plaza de Oficial letrado del Ayuntamiento; y siendo yo, por mi desgracia, *el más infeliz* (ya que no el más *bonachón*) de aquellos *concejales*, me creo obligado á rectificarlo.

Jamás creí que, teniendo mayoría los concejales últimamente reelegidos, amonazarían la plaza de Oficial letrado ni otra alguna, á pesar de lo que entonces sostenían: por consiguiente, no caí en el lazo, ni dejé de ver la *burda trama*. Si yo, el más *infeliz*, entendí lo que deseaban aquellos *zómo* no habían de verlo más claramente los demás *compañeros independientes* y *bonachones*?

Lo que ocurría era que estos concejales independientes estimáramos de todo punto innecesario el Oficial letrado, como lo estimamos hoy; y, vitorianos antes que todo, no queríamos que el Ayuntamiento sostuviera un empleado innecesario. Si estos señores concejales liberales, que antes opinaban como nosotros, han variado ahora de opinión, allá ellos: así verá el pueblo de Vitoria la diferencia que hay entre unos y otros.

Ya sabe, pues, el periódico de su dig-

nísima dirección lo que piensa el más *infeliz* de aquellos *concejales independientes*, que cumplieron con su deber al tratar de amortizar una plaza que creían innecesaria, y que no por esto fueron engañados.

Dispense usted á un amigo, tal vez excesivamente puntilloso, esta libertad que se toma de molestarle por asunto tan baladí, y tenga usted la seguridad de que siempre siente un verdadero placer en reiterarle su pobre, pero sincera amistad, su affmo. s. s. q. b. s. m.,

Ignacio L. de Armentia.

Vitoria 12 de Diciembre de 1902.

Tos Jarabe Arellano

Véase 3.ª plana. 262

## BIZCORRA

A mi querido primo José Abalos y Bustamante

La pobre Mainchon, revolvió cuanto pudo; pero nadie vino á darle razón de su esposo. ¡Son tantos por aquí los que se van y no vuelven! Acaso la goleta en donde navegaba se estrelló entre los hielos del norte. Tal vez algún temporal, quizá un vapor chocando con ella fuera causa de que se perdiese. El caso es, que hacía más de veinte años que Mainchon no podía considerarse viuda y mucho menos casada.

Como lentivo para sus males, de sus pretéritos amores le había quedado un hijo; listo en la escuela, travieso en la calle y dispuesto siempre á lucir sus habilidades nataforias en la barra; su agilidad, para todas estas cosas, le había valido el sobrenombre de Bizcorra. Como recurso para subvenir á sus necesidades contaba Mainchon con su buena salud, que le permitía trabajar en los campos y cuando no tenía jornal servía de aguadora, recadista, etc. en las casas que la solicitaban.

Bizcorra, merced á la caridad de algunos señores del pueblo que admiraban su talento, consiguió matricularse en la escuela de náutica de Lequeitio. Cuando terminó sus estudios, y se vió de tercero en un vapor, bien claro se le dijo á su madre:

—En adelante, no fregará usted más suelos, ni se expondrá al trabajo duro del campo. En su casa tranquila podrá vivir, sin necesidad de servir á nadie.

Mainchon más hubiera querido que su hijo fuera terrestre. Aquella mar, aquel terrible elemento donde desapareció su marido, la preocupaban mucho; ¡pero, bah, son tantos los hijos del país que labran sus fortunas luchando con el monstruo! Luego las cartas de Bizcorra venían á consolarla. No es que en ellas abundasen las frases de cariño, antes bien, eran ásperas; pero, qué importa la forma cuando el corazón siente.

No sé por qué á Bizcorra, así como á muchos de su profesión, no gustaban las palabras tiernas. Será tal vez que como el marino está hecho para trabajos duros, la amabilidad, la ternura de sentimientos con solo manifestarse, le hacen daño, en medio de sus largas ausencias, de su vida de solitario, lejos de los seres á quienes ama.

El mar, amenazador, rugiente, ese terrible elemento, que bajo brillante superficie oculta horrores sin cuento, péfido, astuto, pues manso al parecer se alza imponente una vez cerca del objeto que quiere devorar; su blanca espuma, desecho de enormes masas rotas contra las peñas, baba ¡que arroja en su impotente lucha con el viento que le sale al paso, con el granito que la tierra le opone como valla necesaria, para su defensa; el mar bramaba. Su fuerza instigada un tanto por los muchos obstáculos que encontraba en la barra, era causa de que llegase manso hasta las casas del pueblo. Pero lo que perdía en fuerza lo ganaba en ruidos, roncós, siniestros, y mezclados con los producidos por el viento, formaban un conjunto de ensordecedor estruendo, como si el mundo atravesase regiones terribles donde lucharan misteriosos gigantes.

Mainchon, al principio no podía dormir en medio de aquel desorden de los elementos. A ella, le cogían en tierra firme; pero Bizcorra, *zómo* podría resistir en el mar el empuje de tan poderosas fuerzas conjuradas contra los débiles objetos que surcan la movible superficie?

En aquellos días, la pobre madre, en el rústico santuario de la atalaya, rezaba ante la Virgen, amparo póstumo del mareante. Pequeña lámpara que temblorosa pedía á su Andra-Mariya, protección para el hijo ausente.

Después de estas tormentas renacía la calma con las cartas de Bizcorra; y con ellas, la alegría que proporcionaba la letra de cambio, noble tributo del hijo, que aseguraba á la madre cómoda existencia.

Un día, al salir de la iglesia Mainchon, vió en la plaza un grupo de hombres que escuchaban la lectura de un periódico. Aunque ella no entendía mucho de *erdera*, percibió algunas palabras que le llamaron la atención. Por eso, sin importarle pecar de indiscreta, se acercó al grupo preguntando:

—¿Qué dicen papeles?

—El que tenía el periódico, sin contestar siguió leyendo:

«Las olas barrían la cubierta. El vapor navegando proa á las mares que venían del noroeste, pudo sostenerse algún tiempo. Por fin un golpe de mar rompió las lumbres, inundándose la cámara de popa. El agua pasó de allí á la Santa Bárbara, y después al departamento de máquinas.

El barco iba calando cada vez más, sin que las bombas de achique consiguiesen desalojar la enorme cantidad de agua que embarcaba. Apagados los fuegos, el buque quedó sin gobierno, viéndose combatido por la mar embravecida. Entonces fué preciso comenzar los trabajos de salvamento.

Después de vencer enormes dificultades, consiguieron arriar dos botes. Un verdadero milagro fué esta maniobra, pues á cada paso las olas amenazaban estrellar contra el costado del buque aquel postrer refugio que restaba á los naufragos.

Acomodada la tripulación en las dos lanchas, estas se separaron. Una de ellas, impelida por el fuerte viento, desapareció entre montañas de agua, mientras la otra, levantada por una ola gigantesca, fué lanzada contra el costado del barco, y junto con él desaparecieron para siempre los tripulantes de la lancha, en horrible hervidero de ingentes masas de espuma.

—¿Y el capitán y el piloto?—preguntó impacientemente Mainchon.

—El piloto—contestó el lector—perció junto con otros diez compañeros al zozobrar la lancha.

—¿Qué vapor era?—añadió Mainchon.

—Era, pues, el «Mendi-Zurra».

En aquella lancha iba Bizcorra. La pobre madre cayó sin sentido. Yo la vi con la boca contrada, la mirada vaga, pálida, pálida, parecía una muerta.

Después de que aquellos hombres encanecidos en la mar, se quejaban amargamente. No sé qué cosas decían; barcos que salen del puerto sobre calado, perdiendo con eso la fuerza para luchar con mares borrascosas.

Por lo demás, decían ellos, un barco en buenas

condiciones, lucha muy bien con los temporales; no serían tan huracanadas las mares cuando pu-

do salvaran una lancha con sus tripulantes. El «Mendi-Zurra» estaba asegurado. Sus propietarios nada perdieron. Mainchon, su prometido, si que había perdido á su Bizcorra; y el cariño de su único hijo.

Nicolás E. Ozalla.

315

## Pérdida

de una moneda de oro de 20 francos que se extravió el viernes desde la Estación de la Plaza Nueva. A quien la devuelva se le gratificará. En esta Administración darán razón.

## APUESTAS

*La Libertad* escapa como liebre sorprendida.

Nosotros mantenemos todo lo dicho, y en su consecuencia apostamos:

MIL PESETAS á que, como nosotros digimos el primer día, se habían visto los nombramientos antes en la prensa de fuera que en *La Libertad*, y otras MIL á que gastamos más dinero que ese periódico en información, que es lo que tuvo la ligereza de negar.

## Hágase el milagro

Después de aquella heregía que ayer al sol dirigía, Anoche en HERALDO vi Una noticia, que así En sus columnas decía:

«El señor Zárate dá cuenta de haber nombrado una cuadrilla extraordinaria para atender á ditores servicios de la ciudad.»

Como lo digo lo siento; Supongo con fundamento Que con la nueva cuadrilla Será esto una maravilla, Gracias al Ayuntamiento.

Que las calles que hasta ayer Sucias se pudieron ver, Desde hoy limpias se verán, Y la fama adquirirán Que no debieron perder.

Que el sol que ayer se lució Y de raba se ocultó, Volverá su luz á dar Complaciente, y ayudar A limpiar la población.

Que con zapatos de gasa Podremos salir de casa, Pues Vitoria nuevo y viejo Ha de estar como un espejo, Limpio de esa horrible masa.

Que, en fin, será una delicia Vernos libres de inmundicia, Y sin habrá que ponderar Sin distinguos, ni dudar, De don José la pericia.

Que habrá que juntar las manos apreciables vitorianos, y un aplauso merecido dar, aunque se sienta el ruido de Naclares ó Manzanos.

Que no habrá miedo á que llueva, pues con la cuadrilla nueva ni polvo ni barro habrá... pero ya el pueblo verá como no cae esa breva.

Que habrá de barro un horror, y durará este señor hasta que en la primavera lo limpie como un cualquiera el viento arrebatador.

ALGO.

342

## LIQUIDACIÓN

Se liquida un gran surtido de boas, cuellós, manguitos de piel y pieles para adorno. Precios sin competencia.

Gran surtido en camisetas, pantalones, refajos, medias y calcines de lana y algodón.

**Pedro Balanzategui**  
Estación 2. 15—2

## El cierre los días festivos

Parece que los comerciantes y dependientes que el día 9 del presente mes se reunieron para tratar del cierre de tiendas los días festivos, trataron de este importante punto, así como de que los dependientes disfruten de su actual asignación aun cuando se decrete el cierre.

Se dispuso dar cuenta á la Cámara de Comercio de estos asuntos y consultar á las casas de Banca, fábricas y demás entidades para formar juicio exacto.

## SUCESOS

Mejorado

El desgraciado obrero carpintero Eugenio Aranzubia Martínez, que ayer cayó desde el tejado de «La Industrial Alavesa» y de cuyo suceso dimos oportuna relación, se hallaba hoy en estado bastante satisfactorio dentro de la gravedad que acusan la conmoción sufrida y las contusiones del pecho.

El juzgado ha continuado esta mañana la instrucción de las diligencias sumariales y por la tarde se ha constituido en las obras de «La Industrial Alavesa» donde ha practicado la oportuna inspección ocular.

A su casa

A petición de su hijo político Francisco Muñoz, hoy se ha autorizado á doña Dolores Ibáñez, para que abandone el Hospital donde se encontraba y se traslade á su domicilio.

Los lectores recordarán que esta señora fué herida por un disparo hecho por su referido hijo político, con motivo de una cuestión habida en su establecimiento.

Aunque no curada por completo, el estado de la lesionada es satisfactorio.

AVE de Paso.

268

## Gran Sastrería

Se necesita un oficial de sastrería para el comercio de don Julián Ibarrota, de Salvatierra Alava).

# De sociedad

—Se encuentra bastante mejorada de la enfermedad que viene padeciendo en la corte, la señorita María del Pilar Javat, hija de los señores marqueses de los Ulagares, tan queridos en esta población.

Mucho lo celebramos y hacemos votos por su restablecimiento.

—Ha salido de Madrid en dirección a Nalda (Logroño), con objeto de pasar algunos días al lado de sus hijos los señores de Osma, la señora doña Jacinta Gurrea, viuda de Bellasola.

—De Madrid, donde presta sus servicios, ha llegado hoy el joven don Esteban de Lecea, hermano de don Vicente, para pasar las fiestas con su familia.

—Hoy era esperada en ésta, la familia del exgobernador civil de Vizcaya don José de Echánove.

—Mañana son esperados en ésta, proce-

—Se encuentra entre nosotros nuestro amigo don Alfredo Tabar, que pasará las vacaciones al lado de sus padres.

—Después de haber pasado un día al lado de sus hermanos, hoy ha regresado al pueblecillo de Mendoza, nuestro respetable amigo el presbítero don Jaime Verástegui.

—Procedente de Barcelona, donde cursa la carrera de Ingeniero Industrial, ha llegado a esta nuestro querido amigo don Julián G. de Suso.

Creése que la huelga terminará pronto.

**Inundación**  
**Huesca.**—A consecuencia de los últimos temporales se ha desbordado el río Jalón alcanzando las aguas tanta altura como en la última avenida.

El agua ha roto las compuertas de las acequias de riegos.

Témense grandes daños.

**Destrozos**  
**Tudela.**—El notable anegante que en sus caudales ha sufrido el río Ebro, ha ocasionado grandes destrozos.

Parte de las tapias del Matadero y del Cementerio, han sido llevadas por las corrientes.

También han sufrido daños de consideración algunos otros edificios próximos.

Aunque los daños materiales son de consideración no hay que lamentar desgracias personales.

El temporal tiende a mejorar.

humorístico, relacionado con las vacaciones que los escolares pedían.

**Bolsa de Bilbao**  
 Cotización oficial  
 Recibido hoy, 8:30 t.

**Fondos públicos**  
 Interior del 4 por 100, a 74'65  
 Amortizable a 94'35.  
 Amortizable Carpetas provisionales, a 94'45.

**Diversos**  
 Ayuntamiento de Bilbao, a 97.  
 Papelera Española, acciones a 95  
 Alhemyer, acciones a 280 pesetas.  
 Resinera Española, acciones a 162'00.

**Bancos**  
 Banco Guipuzcoano a 315 pesetas.

**Ferrocarriles**  
 De Santander a Bilbao, obligaciones emisión 1895 a 100.

**Cambios**  
 París, cheque a 34'15.  
 Londres, cheque a 33'70.

las Salesas —Guipuzcoa, a las ocho y media en San Pedro.—Arlabán y Artillería, a las nueve en San Miguel.—Administración militar a las once y media en las Salesas.

**NOTICIAS**

—El lunes 29 del corriente, a las doce, se procederá en la sala de Obras del Ayuntamiento, al arrendamiento de las albercas públicas, de la calle de las Cercas bajas, bajo el tipo de 1.100 pesetas, y la del Portal de Urbina en 200 id.

—Como tenemos anunciado, mañana a diez se procederá en el Monte de Piedad, a la venta en subasta de ropas y alhajas empeñadas en el mismo.

—Mañana a las nueve de la misma, se dirá una misa en la Ermita de Santa Lucía.

—Cartas detenidas en la Administración de Correos de esta ciudad, por ignorarse el paradero de los destinatarios:  
 Simón Fernández, Correría 6, 3.; Vitoria Urbina, Barreras 27, 4.; Eustasio Martínez de Matrua, Florida 37; Isabel García, Plaza de los Arcos 4; José Villar Nuñez, Portal de Arriaga 14; José Díaz, Florida 5; María Pozo, calle San Francisco y Cuchillería; Marcos Martínez, Cuchillería 2, 3.; Rufino Martínez, Cuchillería; Pedro Ruiz de Zárate, Prado 18; Mateo Goicoechea, Cuchillería 22; Pablo Bilbao, (devuelta de Hernani).

# NUESTRA INFORMACIÓN

## CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

3.30 y 5.30 tarde

### Madrid

#### El banquete en Palacio

Están hechos todos los preparativos para el banquete que ha de celebrarse en Palacio en honor del Rey Carlos de Portugal.

Los comensales invitados son 120.

Entre ellos figurarán las damas y caballeros de Palacio, los Grandes de España, Caballeros del Toisón de Oro, alta servidumbre del Rey Carlos, políticos, etc., etc.

#### El equipo

El Rey de Portugal lleva como impedimento de viaje 89 bultos, por los cuales ha pagado en la Aduana de Irún tres mil pesetas.

En la estación de Madrid quedaron 68 de aquellos bultos, llevándose a Palacio solamente 21, en los que se hallan encerrados las ropas y efectos de más uso.

#### Audiencia

El entusiasta doctor Moliner ha sido recibido en audiencia por el Rey.

El objeto de la visita del doctor, era exponer verbalmente al Rey sus proyectos sanitarios.

El señor Moliner ha hecho al Monarca una relación de las razones que existen para acometer una radical reforma en la legislación sanitaria a fin de que no sean tan tristes las cifras que arrojan las estadísticas.

El Rey ha contestado que, como el doctor, estima necesaria esa obra de reformas.

El doctor Moliner ha añadido entonces, que no solo es necesaria, sino que tal reforma viene a constituir para un Rey el ideal casi divino de salvar la vida a 180 000 españoles todos los años.

El Rey ha dicho que esa razón es la que más le convence.

El señor Moliner está muy satisfecho del resultado de la audiencia y de los éxitos de su humanitaria campaña.

#### Lo de Marruecos

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama oficial de nuestro representante en Tánger comunicando noticias de Marruecos que acusan alguna gravedad.

Dice el despacho que el Sultán que los días atrás se ha estado preparando para marchar contra los rebeldes se ha visto obligado a retroceder de su camino para Rabat por la resistencia de los moros en rebelión.

El despacho no añade ninguna pormenor del combate que se ha librado, agregando que las potencias no parece que dan gran importancia a lo ocurrido al Sultán.

#### Despacho

El Presidente del Consejo de Ministros no ha despachado hoy con el Rey, ni éste ha firmado ningún decreto por estar en Río Frio, con motivo de la cacería organizada en obsequio del Rey de Portugal.

#### La cacería

A las once de la mañana, las últimas noticias de los expedicionarios de Río Frio, eran la de que habían llegado a dicho punto con toda felicidad.

#### Nombramientos

Según ha manifestado el propio señor Silveira el lunes próximo llevará a la firma del Rey los decretos nombrando gobernadores para las provincias en que los cargos están vacantes por no haberles aceptado los nombrados por el Gobierno.

#### Consejo

Según los informes oficiales, hasta el miércoles próximo no se reunirá en la presidencia el Consejo de ministros.

Créese que los asuntos de que los Consejeros han de tratar, no serán de mucha importancia.

#### Condecoraciones

El Gobierno ha decidido que se concedan condecoraciones a los individuos que componen el séquito del Rey Carlos de Portugal.

#### Pérdida

Durante la recepción que ayer tuvo lugar en Palacio en obsequio al egregio huésped lusitano, el duque de Valencia echó de menos una condecoración de las que había llevado prendidas en el pecho.

Se trataba de una verdadera joya, cuyo coste no bajaba de 5 000 duros.

Practicadas algunas diligencias fué encontrada la placa en una galería de Palacio.

# Extranjero

#### La huelga

**Marsella.**—Los últimos despachos participan que en una reunión que los obreros carpinteros, carboneros y otros han celebrado en la Bolsa del Trabajo, han aser-

do unirse por completo a los marineros huelguistas, luchando contra todas las medidas que contra ellos se adopten por el gobierno y si es preciso aplastando a éste según se dice en el voto formulado en dicha reunión.

Se han dado muchos vivas a la revolución por los grupos que han recorrido las calles.

La gendarmería y fuerzas del ejército han cargado sobre los manifestantes que han gritado sin cesar ¡Viva la huelga! ¡Viva la revolución!

No sin grandes esfuerzos la fuerza pública ha podido disolver los grupos.

De las cargas han resultado diez obreros heridos, tres de ellos de gravedad.

Los gendarmes han hecho quince detenciones.

Témese que de una reunión que esta tarde han de celebrar los huelguistas ha de resultar la huelga general.

Se adoptan grandes precauciones militares.

La cuestión empeora.

**Documento**  
**París.**—La prensa católica francesa, publica ya la última Enciclica de S. S. León XIII, que como es sabido, versa sobre la «Educación del Clero».

**Barco**  
**Roma.**—Se han dado órdenes por el Ministerio de Marina para que inmediatamente se envíe un buque de guerra italiano a aguas de Venezuela.

Se ha comentado mucho esa orden.

**Intervención**  
**Washington.**—Se confirma que el gobierno venezolano ha pedido la protección de los Estados Unidos contra la actitud de Alemania é Inglaterra en los momentos actuales.

**Desmintiendo**  
**Berlín.**—«La Gaceta» desmiente la noticia publicada por algunos periódicos, según la cual, Alemania é Inglaterra se proponen capturar al presidente Castro y hacer una expedición al interior de Venezuela.

La «Gazete» dice que la intención de aquellos Estados no es otra que la de obtener satisfacción a sus reclamaciones, limitándose su acción a la costa venezolana.

**Reunión**  
**Marsella.**—En la Bolsa del Trabajo se han reunido de nuevo los huelguistas.

Ha acudido mucha gente.

Se han pronunciado violentos discursos contra los gendarmes por los excesos, que los huelguistas dicen, que han cometido.

La huelga toma por momentos peor aspecto.

# Provincias

#### Retirada

**Barcelona.**—Están los ánimos muy excitados con motivo de lo ocurrido en la última sesión celebrada por el Ayuntamiento.

Se hacen infinidad de comentarios y los vecinos de la Ciudad Condal están muy divididos con motivo de la cuestión planteada.

Se asegura que el concejal republicano y anticlerical Odén de Buen está decidido a retirarse del Ayuntamiento y a no volver hasta tanto que se depuren judicialmente las responsabilidades en que a su entender han incurrido varios concejales con motivo del arriendo de los consumos, que es la cuestión de que se trata.

Se supone que el asunto dará juego.

#### Denuncia gravísima

**Barcelona.**—Un despacho de la ciudad condal participa que se ha formulado denuncia contra dos muchachas, criadas de servicio, que han estado colocadas con una familia en la calle de Fortuny.

El hecho que se les imputa es muy grave, pues se dice que envenenaron a varios miembros de aquella familia, muertos hace algún tiempo.

El despacho no consigna nombres, pero agrega que han sido detenidos con motivo de dicha denuncia dos individuos y dos echadoras de cartas muy conocidas en Barcelona, por creerse que han tenido participación en tan graves hechos.

#### Huelga

**Córdoba.**—Un telegrama participa que se han declarado en huelga los obreros que componen las brigadas de trabajos de la línea del ferrocarril de Madrid á Córdoba y á Sevilla.

Parece que el motivo de la huelga es el acuerdo adoptado por la compañía, de rebajar el jornal que aquellos han venido percibiendo.

Los huelguistas han nombrado una comisión para que expongan sus quejas a la compañía.

**En marcha**  
**Bilbao.**—En el expres de esta tarde ha salido de esta Capital el que ha sido Gobernador civil don José de Echánove.

Hasta Pobes le acompañan su señora y su hija; en aquella estación tomarán un coche que las trasladará Vitoria.

El señor Echánove continuará a Madrid donde tiene que arreglar varios asuntos.

En la estación de esta Capital parece que se había dado cita a todo lo más selecto del pueblo bilbaíno.

Autoridades, políticos, comerciantes, banqueros, industriales, y en fin todas las personas notables han hecho al señor Echánove una despedida cariñosísima.

El ex-gobernador va muy satisfecho de las pruebas de aprecio y consideración que ha recibido durante estos últimos días y sobre todo de la despedida de hoy.

El viaje lo hace en el coche del acaudalado senador señor Martínez Rivas, que ha tenido empeño en cederlo con ese objeto.

**Se desmiente**  
**Barcelona.**—Nuevas noticias de dicha ciudad dicen que carece de fundamento la denuncia formulada contra dos criadas de servicio acusadas de haber envenenado a dos individuos de una familia de la calle de Fortuny.

Los médicos han certificado que aquellos fallecieron a consecuencia de enfermedades perfectamente naturales.

**Una estufa**  
**Barcelona.**—La policía se halla practicando activas pesquisas para la captura de un sujeto que ha sido director de una Sociedad que se dedicaba a la consecución de destinos públicos mediante el pago de cantidades de importancia.

Los estafadores fugían exámenes, reconocimientos y otra porción de formalidades.

**Los ríos**  
**Gerona.**—Las noticias recibidas en dicha ciudad participan que hace cuatro días que no deja de llover en la comarca.

Los ríos han experimentado gran crecida en sus caudales.

El Ter se ha desbordado con gran violencia, arrasando los campos y sembrados.

Las aguas han arrastrado varios puentes, entrando el torrente en Amat.

El agua ocupa grande extensión de terreno, formando un inmenso lago.

Uno de los afluentes del Ter no pudiendo desembocar en dicho río ha entrado en Pedrell.

El cuerpo de bomberos trabaja con gran actividad en el desagüe de las partes bajas de los edificios.

De Gerona se han enviado fuerzas del ejército para dar auxilio al vecindario.

Los vecinos de las casas próximas a la Plaza de Toros, han desalojado a toda prisa sus viviendas.

El agua tiene en las calles dos metros de altura.

La alarma es muy grande en todos los pueblos de la cuenca del Ter.

**AGITACIÓN ESCOLAR**  
 BILBAO.

**Rumores**  
 Esta mañana temprano se ha dicho que los estudiantes de la escuela de Ingenieros de esta villa proyectaban algo así como una manifestación pública para pedir las vacaciones.

**En las calles**  
 Pronto se han confirmado esos rumores, pues se ha visto que los escolares recorrían las calles en actitud tumultuosa y cometiendo algunos desmanes.

La policía les ha salido al paso invitándoles a que cesasen en su actitud.

Los estudiantes, más comedidos que al principio, han seguido por la vía pública hasta llegar a la Diputación, donde a voz en grito pedían vacaciones.

La petición iba dirigida al Presidente de aquella Corporación que a su vez lo es de la Junta del Patronato de la escuela.

**Antecedentes**  
 Hay que advertir que hace pocos días una comisión de estudiantes visitó al Presidente con el mismo objeto y aquél les prometió convocar a la Junta y acceder a su pretensión si era posible.

**El acuerdo**  
 El presidente al conocer hoy la actitud levantada de los escolares, ha reunido inmediatamente la junta y ésta por unanimidad acordó no acceder de ningún modo a lo que pretendían, sino por el contrario, que las vacaciones empiecen el 23 de Diciembre y duren solo hasta el 6 de Enero.

**Periódico apedreado**  
 El acuerdo referido ha exasperado de tal modo a los estudiantes que éstos han vuelto a las andadas promoviendo grandes alborotos.

En estos momentos están situados frente a la redacción de «El Porvenir Vasco», cuyas puertas han apedreado, rompiendo varios cristales.

La causa de la agresión es el haber publicado ayer dicho periódico un artículo

**Bolsa de Madrid**  
 Recibido hoy, 8:30 t.

4 por 100 interior contado. 74'65  
 5 por 100 amortizable. 94'50  
 Acciones del Banco. 485'00  
 Acciones de Tabacos. 408'80  
 Francos. 33'90  
 Libras. 33'67  
 Exterior español estampillado. 86'15  
 Nortés. 58'40  
 Alicantes. 00'00  
 Orenses. 00'00  
 Cédulas Hipotecarias 5 °. 100'40  
 Id. id. 4 por 100. 102'00

**Notas Judiciales**

Se ha suspendido esta mañana la vista de la causa seguida contra catorce jóvenes del pueblo de Amurrio, acusados del delito de allanamiento.

El motivo de la suspensión ha sido el no haber comparecido uno de los procesados, que se halla enfermo.

**Señalamiento**  
 Para el próximo lunes, a las diez y media, está señalada la causa seguida por el juzgado de Vitoria contra Guillermo Echazarri, Isidoro Urbiaga y dos mujeres, tratantes en caballerías, conocidos vulgarmente con el sobrenombre de gitanos. Los delitos de que se les acusa, son los de tentativa de hurto, disparo y lesiones.

La defensa de los procesados está encomendada a los letrados señores Leta y Elío; procuradores, señores Garrastachu é Izarra.

**ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE**  
 Se venden en el Kiosco del Globo del señor Alonso.

**De interés doméstico**

Según mis antecedentes están dispuestas al arrendamiento entre otras las habitaciones que a continuación se expresan:

Herrería 2, 3.º—Prado 1, 4.º—San Antonio 1, duplicado, 1.º—Id. 29, 2.º—Id. 35, 2.º y 3.º—Estación 29, 1.º—Ortiz de Zárate 28, 2.º—Estación 17, 3.º—Id. 23, 1.º—Id. 41 y 43, 8.º—Id. 49, entresuelo—Sur 32, 1.º—Plaza Nueva 26, 3.º—Correría, 53, 3.º—Precio 15 pesetas. Tiene agua.—Florida 26, 2.º—Plaza de Abastos.—Precios que han regido hoy: Sardinas a 50 céntimos. Besugo, a 50 céntimos libra. Angulas a 150 pesetas. Merluza a 150. Lengüados, a 80 céntimos. Corcones, a 80 céntimos. Congrio a 150. Bacalao, a 90 céntimos libra. Chippónes, a 3 y 350 pesetas la docena. Anades a 425 y 450 pesetas el par. Pollas de Agua a 175 pesetas una. Pajarillos a 75 céntimos la docena. Castañas, a 60 céntimos celemin. Conejos de monte a 150 y 175 pesetas uno. Palomas de monte a 250 pesetas par. Nueces, a 4 1/2 y 5 reales celemin. Huevos a 145, 150 y 160 pesetas docena. Quesos de Urbia, a 4 1/2 reales libra. Id. del País, a 75 céntimos libra. Liebres a 325 y 350 pesetas una. Perdices a 375, 4 y 425 pesetas el par. Sordas a 425 y 450 pesetas par. Patatas, a 325 y 360 pesetas fanega.

En la Plaza de Abastos, puesto número 13, se han recibido caparones de ojo negro y perdiz, de color barquillo, monjas y encarnadas, de clases superiores.

Me permito volver a suplicar a los lectores de HERALDO ALAYES, que continúen enviando los datos necesarios para hacer esta información, no olvidándose de avisar a esta Administración, cuando las fincas indicadas hayan contraído compromiso de arriendo.

Doña SANDALIA.

**RECIBOS para fracciones de billetes de la Lotería de Navidad**  
 Se venden en el Kiosco del Globo del señor Alonso.

**Notas Militares**  
 Servicio de la Plaza para mañana

Parada, segundo batallón de Cuena.—Jefe de día, señor teniente coronel de Arlabán don José Chacón.—Imaginaria, señor teniente coronel de Artillería don Teodoro Ugarte.—Visita de hospital y provisiones, capitán de Guipuzcoa don Pablo Pérez.—Reconocimiento de puenso, capitán de Arlabán don Enrique Colas.—Barberos para la semana entrante, Guipuzcoa.—Traje, el el de los días festivos.—Guardia del principal, capitán de Cuena don Manuel Feliú.—Al polvorín, primer teniente de Cuena don Federico Revanal.—Guardia de prevención, segundo teniente de Guipuzcoa don Miguel Díez; segundo teniente de Arlabán don Francisco Echánove; primer teniente de Artillería don Vicente Abreu; médico segundo de sanidad militar don Mario Gómez.—Vigilancia, primer teniente de Guipuzcoa don Guillermo Peña; segundo teniente de Cuena don Adolfo Gutiérrez; segundo teniente de Arlabán don Saturnino Gil; primer teniente de Artillería don Enrique Cañedo Argüelles.

**Misas de tropa**  
 Los cuerpos de esta guarnición oirán mañana misa en las iglesias y horas siguientes: Cuena, a las once y media, en

—En la próxima semana corresponde a don Juan José de Verástegui desempeñar el cargo de semanero del Hospital civil de Santiago.

**HERNIAS, (Quebraduras)** deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral, de la matriz; consulta médica especial para tratamiento y curación de estas enfermedades.

El médico especialista Director de esta consulta de Madrid, llegará a Vitoria y recibirá de enca a seis en el Hotel Pallares é todos los que padezcan de Hernias (quebraduras) desviaciones de la columna vertebral, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho méjico.

Vistos por este especialista todos los aparatos conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa é haga movimientos los pacientes.

Consulta en Vitoria, días 26 y 27 del actual, Hotel Pallares.

En Madrid, en el Gabinete del Médico Director, Puencarral 19 y 21, Gabinete Mecanoterápico de Madrid. 9-3

**Derecho Foral Español.**—En su popular Biblioteca Económica del Abogado ha publicado la Revista de Legislación Universal (San Bernardo 58 Madrid), un volumen de más de 800 páginas en que se reproduce textualmente, con indicación precisa de las fuentes, toda la legislación civil (escrita y consuetudinaria), vigente en las provincias del régimen foral (Cataluña, Aragón, Navarra, Mallorca, Vizcaya, Galicia, etc.), ilustrada con la jurisprudencia del Tribunal Supremo de Justicia, las opiniones de los tratadistas y la doctrina de las resoluciones de la Dirección general de los registros, todo ajustado al plan del Código civil, para su más fácil consulta y comparación.

La obra es, pues, indispensable para Abogados, Jueces, Registradores, Notarios, etcétera, y muy conveniente para los alumnos de la Facultad de Derecho y para toda persona sujeta a dicho régimen que necesite ó desee conocerlo. Véndese encuadernada en tela al reducido precio de 4,50 pesetas en provincias, franca de porte y certificada.

—El Excmo. Ayuntamiento, de conformidad con las bases a que se hallan sujetas las deudas tituladas «Agua de Gorbasa», «Deuda municipal amortizable de Vitoria» y «Plaza de Abastos», acordó en sesión de ayer, amortizar la suma de 10.000 pesetas de la primera, 15.000 de la segunda y 2.500 de la tercera, y que el sorteo de títulos que corresponden a cada una de dichas cantidades se verifique en la sesión ordinaria que habrá de celebrarse el 17 del mes actual, ó en su defecto el 19 del mismo.

—La Excmo. Comisión provincial de Alava, ha dispuesto sacar á segundo y último remate, que tendrá lugar en una de las salas de la Casa-palacio, a las once de la mañana del jueves 18 del actual, por medio de proposiciones en pliegos cerrados, el arrendamiento durante el año natural de 1903, de los siguientes portazgos establecidos en carrateras de esta provincia:

Gamarra y Urbina, bajo el tipo de 11.800 pesetas; Aramayona, 650; Amézaga, 2.000; Larrimbe, 900; Zarocho, 1.800; Zuaza, 800; Nandareas, Poves y Salinas, 8.500; Labastida, 3.200; Leza, 3.100; Asa, 3.800; Oyón, 3.200; Aziceta, 8.600; San Saturnino, 5.000 y Horradicho, 4.000.

**Arbitrios municipales.** Día 11

El resumen del producto de los Arbitrios en este día es el siguiente:

Alhóndiga	169'45
Matadero	705'25
Fielatos	718'68
Arbitrios y otros	176'30
Total	3295'77

**Registro Civil.** Día 13

Nacimientos.—Varones, 2. Hembras, 1.  
 Defunciones.—Casilda Alegria, 4 años.  
 Ignacia Isasi, 28 años.  
 Matrimonios.—Enrique Vallejo con Justina Echeverría.



# CODORNIU

De venta en casa de D. Manuel Perez y Compañia, Calle de Postas y demás Establecimientos de primer orden.

## SERVICIOS COMPANIA TRASATLANTICA

**Líneas de Cuba y Méjico.**—Servicio del Norte: El día 19 de Enero saldrá de Santander y el 20 de Coruña el vapor

**CATALUÑA.**—Capitán, don L. Camps directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

**Servicio del Mediterráneo:** El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

**MONTSERRAT.**—Capitán don B. Lavín. directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—El día 11 de Enero saldrá de Barcelona y el 15 de Cádiz el vapor

**BUENOS AIRES.**—Capitán don F. Aldámiz. directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabaniña, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

**Línea de Filipinas.**—El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

**ANTONIO LOPEZ.**—Capitán don J. Castellá. directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**—El día 2 de Enero saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

**REINA MARIA CRISTINA.**—Capitán don G. Amézaga. directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

**M. L. VILLAVEDE.**—Capitán, don R. de Fano. directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando a Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

**Línea de Fernando Poo.**—El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor

**SAN FRANCISCO.**—Capitán don F. Calzada. para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puntos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Para informes en Vitoria, el Agente D. GASPAR BEIZTEGUI Barreras, 1.—Escritorio.



**MARCA La Giraldilla**

EL JABON NIEL DE VACA MARCA LA GIRALDA SE COMUNICA AL CUTIS LA SUAVIDAD DEL TERCIPELO Y LA MÁS PERFECTA BLANCURA. ES EL MEJOR Y EL MÁS HIGIÉNICO. SE VENDE EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y PERFUMERIAS.

## PIANOS GUARRÓ HERMANOS

BARCELONA

Son estos PIANOS de gran resistencia y la afinación dura mucho tiempo

Modelo n.º 1	Modelo n.º 2	Modelo n.º 3
Ptas. 750	Ptas. 900	Ptas. 1.150

Se han recibido directamente de esta fábrica pianos nuevos para alquilar, desde DIEZ pesetas mensuales.

San Antonio 47. E. GARCIA San Antonio 47.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

Este medicamento es el más eficaz para curar las enfermedades urinarias. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

TARJETAS DE VISITA

La más perfecta imitación a la litografía

Imprenta Moderna, calle de la Estación 45.

### LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

37 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector en Vitoria.—J. A. Quiroga y Goehicoa. PLAZA DEL GENERAL LOMA, 6, 2.

### Bodegas Franco-Españolas

LOGROÑO (Rioja)

Que elaboran estas Bodegas:

- Ciaret Rioja fino de mesa
- Royal Ciaret vino fino estilo Medoc
- Diamante vino blanco estilo Sauternes
- El non plus ultra Cofias de Rioja

Representante en Vitoria y su provincia D. JOSÉ FLORES—Calle Cercas Altas 3-3.º.—Vitoria

17 NITRATOS para la remolacha, etc. SUPERFOSFATOS y primeras materias para la preparación de abonos, dando instrucciones para que el labrador se los haga en su casa.

SULFATO DE COBRE Y AZUFRE para el viñedo. ABONOS MINERALES. Compuestos para toda clase de plantas.

Todo bajo garantía de análisis

A. SAIZ MIGUEL Y C.ª

MIRANDA DE EBRO

Representante en Vitoria, Lorenzo Zalaboga, Barreras 8.

### Academia Comercial "Guardiola"

dirigida por DON SANTIAGO DE GUARDIOLA

Perito.—Profesor mercantil y Jefe de Contabilidad que ha sido de importantes establecimientos mercantiles, bancarios e industriales.

En esta Academia se verifican todas las clases de enseñanza, se confiere a consultas relativas a estos asuntos, se admiten representaciones mercantiles e industriales; se preparan exámenes de libros y demás personal que se desea de contabilidad, comercio, banca, etc.; se dan conferencias comerciales y legales.

**TENEDURIA DE LIBROS**—PARTIDA DOBLE

Legislación y estatutos mercantiles, Reforma de libros, Estudios especiales de la legislación española, Seriedad de las Sociedades mercantiles, fábricas, bancos, compañías de transporte, etc. y se prepara por un método racional y práctico.

Plaza de Bilbao número 5.—VITORIA

### Agencia de vapores correos y rápidos Mensajerías marítimas

Cinco salidas mensuales de Burdeos y Montevideo, Buenos-Aires y á todos los puertos de América: Emigración á Chile por una cuarta parte del pasaje.

Pedir informes y precios al agente José María Casteres, calle Solana 7, Tolosa (Guipúzcoa).

### Viajes á Montevideo y Buenos-Aires

La Compañía Hamburguesa Sud-Americana tiene establecidos servicios quincenales de vapores desde Bilbao á dichos puntos, admitiendo carga y pasajeros, y ofreciendo lujosos y confortables camarotes á los pasajeros de primera clase y cómodos y sencillos á los de tercera.

Para informes, pasaje, días de salida, y operaciones de carga, dirigirse al agente en esta provincia don Crisanto de Ocio, Promotor, Prado, 28, bajo, en Vitoria, ó á los consignatarios en Bilbao don Edmundo Couto y C.ª Bailén, M. A.

## TOS

ALIVIO INMEDIATO

y curación radical de la misma con las gárgaras benzocinámicas á la Heroína de Arámbura, Farmacéutico Estación 2.

### Gran Fabrica de Relojes de Torre y Fundición de Campanas y otros objetos

## I. Múrua-Hijos

Antiguos y acreditados talleres de construcción de campanas y relojes de varias clases.

Yugos de hierro y de madera y todo lo concerniente al ramo, elegantes formas y sólida construcción, con arreglo al sistema moderno. Relojes para torres de Iglesias, Ayuntamientos, Conventos y Escuelas, sistema MURUA, tan conocidos por el poco peso con que marchan, como por su perfecta construcción.

Esferas de cristal esmerilado, transparentes y de hierro, péndolas compensadoras, etc. etc., Nuevo procedimiento de volteo para campanas.

Se aconseja no emprender obras de este género sin consultar esta casa; así lo demuestran las obras de su procedencia.

Talleres calle de Francia y Portal de Urbina n.º 2, VITORIA (Alava).

284 D. JOSÉ ANTONIO CABALLERO Y VIZUETE

Calígrafo, Litógrafo y Dibujante de la Comandancia de Ingenieros de esta plaza premiado con medalla de plata en la Exposición Regional Extremeña de 1899 por sus trabajos de litografía y grabado; con medalla de oro en la Universal de París de 1900 por los de toda clase de Dibujo y caligrafía

Calle de la Florida, 46, 1.º

VITORIA

En diferentes horas de la tarde y noche se siguen dando clases generales y especiales de Dibujo de figura, lineal topográfico, de adorno y el aplicado á las labores de señora. En Caligrafía, toda clase de letras conocidas hasta el día.

Se admiten encargos de dibujos para toda clase de bordados, así como también, delineación de planos y de trabajos topográficos.

## Echebaster (Hijo)

Gran Fábrica en todo lo concerniente al ramo, con especialidad en campanas, yugos y relojes de todas clases y sistemas. A las iglesias pobres pago á plazos sin interés.

Casa fundada en 1824 con real patente de invención por veinte años, la más antigua y acreditada de las provincias vascongadas

De sus acreditadas obras facilitará datos en sus talleres, (Pintorería 82 y Nueva dentro Vitoria (Alava) y de casi todas las Provincias de España á las que tiene remitidas,

